
十分像人的人
陆其国

    丰子恺先生曾于 1947 年以一句
“十分像人的一个人”，向他的恩师弘一
法师致敬，并称道“像弘一法师那样十
分像‘人’的人，古往今来，实在少有”。
转而丰子恺即谦逊地坦陈道：“我自己，
也是一个心想做到十分，而实际上做得
没有几分像‘人’的人，所以对于弘一法
师这样崇高伟大的人格，实在不敢赞一
词。”从这番话中，不难读出丰子恺对弘
一法师的仰之弥高。

弘一法师原名
李叔同，浙江平湖
人，生于 1880 年，曾
留学日本。回国后在
南京高等师范、浙江两级师范任教美术
和音乐，斯时丰子恺即成为李叔同的学
生。在丰子恺印象中，李叔同当老师不
为名利，而用全副精力教学生，所以其
为人和艺术造诣深为学生所崇敬。李叔
同也是将近代西方音乐、美术、戏剧引
进我国的第一人。1918年，三十九岁的
李叔同在杭州虎跑寺削发为僧，法名演
音，号弘一。丰子恺深受弘一法师影响，
年近三十时皈依佛门。如今广为流传的
六册图文并茂、淡雅朴实、寓意
深远的《护生画集》，即出自丰子
恺和弘一法师两人共同萌发的
弘扬佛教、劝善戒杀、提倡仁爱
的宏大计划，最后由丰子恺倾注
多年心血完成。除了画作，丰子恺还写
下许多优美隽永的散文。他的孙女丰南
颖曾撰文说，从小生长的环境，造就了
她祖父的性格，使他总以温柔悲悯的心
态看待世界上的各种事物，形成备受大
家喜爱的简洁仁爱、纯真近人的文字和
画风。他的为人更是名副其实的仁义慈
善，永远有一颗扶弱者之心，因此也受
到人们的尊敬。

既然如此，丰子恺为什么还称自己
是“做得没有几分像‘人’的人”呢？原来
丰子恺曾以下面这段话警策过自己：
“凡做人，在当初，其本心未始不想做一
个十分像‘人’的人；但到后来，为环境、
习惯、物欲、妄念等所阻碍，往往不能做
得十分像‘人’。”

这番话很有自省和告诫的意味。大
凡身心健康、思维正常的人，谁不愿做
个堂堂正正大写的人。即使做不到完
美，应该也希望自己做人像人，予人好
口碑。然而人生在世，尤其是进入社会
后，总会与相应的环境和他人发生千
丝万缕的联系，于是总有人或因了自
己的习惯，结果私欲越来越膨胀，直至
行为被人斥责不像正常人；或心存妄念，

乃至趋炎附势，不顾
廉耻，甚至作奸犯
科，以身试法。凡此
种种，皆应了丰子恺
所说：“为环境、习

惯、物欲、妄念等所阻碍，往往不能做得
十分像‘人’。”

而说到环境对人的影响，不由让人
想起法国作家加缪。加缪出生不到一
年，“一战”爆发，应征入伍不久的父亲
在马恩河战场上阵亡，一家人的生活顿
时陷入赤贫，母亲只得带着年幼的加
缪，到阿尔及尔郊区贫民窟贝尔库尔，
和外婆一起生活。但赤贫的环境没有抑
制他享受阳光、沙滩、童年游戏⋯⋯加

缪后来回忆道，“贫穷对我来说
从来就不是一种不幸：光明在其
中撒播着它的财富，甚至我的反
抗也被照亮了”。“我发现，一个
穷孩子可以通过艺术表达自己

和解放自己”。这就是一个“十分像人的
‘人’”，面对赤贫环境的作为。

当然，由于社会复杂，人性复杂，反
映在生活中的现象，自然也是错综复杂，
要做到如丰子恺所说“做一个十分像
‘人’的人”，得从点点滴滴做起。用苏格
拉底的话说，一个人不要习惯于夸耀，
凡是想要有所表现的人，就应当努力使
自己真正成为他所想要表现的那样的
人。一个人自己不是那样的人而冒充为
那样的人，一定会给自己引起麻烦和讪
笑，而且还可能给国家带来耻辱和损
害。窃以为“一定会给自己引起麻烦和
讪笑”后面的潜台词，就是于做人有亏。
这也反衬出“做一个十分像‘人’的人”这
句话的意味深长。

十日谈
云上生活
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云上的日子
王勇英

    我是自由写作者，日常家居生
活大致是，一起床就打开两台电
脑，一台写作，另一台网上放音乐，
登录 qq，打开博客和微博。手机放
手边，时不时发发朋友圈，关注微
信里各个朋友的信息。我和编辑都
是网络联系。

在我的日常生活中，离不开网
络，但我还算不上是在云上生活的
人。

我习惯到实体店购物，几乎每
周带孩子去书店，走在书店的书丛
中，感受着那种纸质书的气息，享
受在书店购书的那份喜悦。也喜欢
去超市和菜市场买菜，在瓜果蔬菜
中感受生活的气息、生活的味道。

在这次疫情期间，宅家一个多
月，原先的生活方式、习惯都有了
改变。首先冲击我的就是购物的习
惯。年前我备了不少食物，第一个
14天，食物充足。第二个 14天，食
物告急。小区物业帮业主们去超市
购物，然而物业人力有限，又是疫
情期间，也不忍心多次麻烦他们，
就试着在小区购物群的平台上下
单买菜。

我孩子六岁多，以前他每天都
要到外面找小朋友玩，现在必须关
在家里，他就趴在窗口眼巴巴地往
外看，渴望出去。小孩子精力旺盛，
不能出去玩，在家里也是坐不住
的，几乎每个角落都钻遍了。为了

转移他的注意力，我陪他看书，看
动画片。后来，发现有些云上博物
馆、云上美术馆，很新奇，也带孩
子在云上游了故宫、敦煌、美术
馆。惊叹，原来网络真能开启云游
四方的神话。

出版社编辑联系我，让我在网
上给读者朋友们开视频课。瞬间吓
呆了！害怕。

我觉得给孩子们讲课、讲故事
还是面对面讲才有气氛，在视频里

讲，总觉得不自在，眼神飘忽，无法
穿过手机寻找遍布在各处的“听
众”，对着手机里的自己讲故事，怪
怪的。不过，还是拍了好几个视频
给出版社，由于是自拍，眼神，表情
都不太自然，有时候拍到一半，孩
子突然冒出来叫：“妈妈，我要吃苹
果———”打断了。一个一分钟的视
频我要拍上七八遍。

接力出版社的陈老师联系我，
把视频课改为录音故事，在悠悠熊
阅读营线上播放。我试着讲自己小
时候的故事，一开始讲得有些不太
自然，总是想寻找听众。有好几次
我是在天亮时分录故事，清静的早
晨，有一个老婆婆每天早晨都在小

区喂鸟，疫情期间也没断，她一边
喂鸟一边跟鸟儿说话，她的声音和
鸟鸣声便是天然的配乐，那种感觉
特别美好。录了几个故事后，才慢
慢找到感觉，讲着讲着就走进故事
中去，悲伤或欢喜。
《儿童文学》的王苏联系我，在

3月 13日做一次直播，给萌童们讲
故事。还有出版社的责编也联系
我，准备要开直播。

疫情期间，中小学的老师还有
编辑们都变身“主播”，一些作家朋
友也走进直播间讲课。由于大家都
是第一次做主播，各种状况都有，
有些老师在画面中只出现额头或
长时间出现下巴以下的脖子和喉
结。还有一些就是声音一直在响，
“主播”却不在画面内，只闻其声不
见其人。我不知道我进入直播间会
出现什么状况。我计划把油画和文
学创作结合起来，展示油画或现场
画画。说实话，我现在还不知道做
直播要准备些什么。担心到时候一
边讲一边画油画，如何让读者们能
听到我讲话又看到我画画？

哎呀，就是在慌乱地准备着。
哎呀，总之 N 多平时没有尝试过

的，现在开始尝
试。哎呀⋯⋯
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    春天来临的第一个征兆，不是柳树
干硬的枝条上裹了淡若轻烟的青纱，不
是去年扔在阳台上的花盆里抽出细若蚁
腰的叶柄，而是忽然有一天出门发现天
空变高了———像是被谁一下顶开了盖
子，阳光毫无障碍地从极高处倾泻而下。
忽然会有点眩晕，就像是睁开眼发现自
己在升往天空的电梯里。这时各式各样
的鸟叫也清晰起来，咕咕，唧唧，啾啾，还
有三个音节的、四个音节的⋯⋯虽然听
不懂，媚丽得很，婉转得很。有些树还一
片叶子也没，但鸟儿们不挑剔，穿梭上
下，迷离左右，并在树与树之间、树与檐
之间、檐与檐之间，开辟了无数条空中航
线。只要驻足一分钟，就被拖入到这无限
的万花筒般的缤纷热闹中去。这时候你
就会感叹：春天啦！

我向来不大主张赋予春天太多的象
征意义，春天要承受的太多啦。地球绕着

太阳公转，加之地球自转轴的斜率，使这一单调的环形
运动增加了热量（我想象它是一把橙色的粉刷）在南北
回归线之间来回涂抹的乐趣，于是乃有了四季。只有笔
杆上挂着半瓶醋的文人才会对此大惊小怪，大呼小叫。
地球上的诸多生灵在亿万年进化演变中摸索出了与热
量共进退、相偕行的生存之道，每种生命———植物、动
物、人类都有着自己的生命周期，那把远道而来的热量
刷按“按宇宙惯例”，把每个大大小小的周期解码。对人
来说，是又开始了一年，对花来说，是又开始了一生，对
鸟来说，则又开始了一辈子的七分之一。春天转瞬即
逝，人世的愿景不能光指望一两个意象的美丽。

但今年的春天肯定是特殊的，需要物候的加持。
别的就不说了，说说我两个朋友。一个朋友彦清在北
京，父亲从鹰潭老家打来电话：“终于能从小区里出来
了，走到江边无人之地，漫道樱花，空气里都是蜂蜜的
甜香，想分享给你，所以给你打个电话。”她挂了电话，
想回家了———但还不能。我另一个朋友安庆原本居北
京写作，过年回湖北武穴看父母，就此留到现在，索性
朋友圈里图文直播乡间的春天，江边（好巧，也有一条
江，中国人的原乡哪能缺得了“江边”二字）盛放油菜
花，地耳，黎蒿———“早上听到鞭炮声，下楼问父亲，他
说是花朝节，是个看花的节日。果然看到家家户户放
鞭炮烧纸。到了下午，春雨淅沥，响起了第一声春雷。
马上要春耕了。”
日轮不停，时序照转，春天的这些美好事物———洇

染半江的樱花，空气里的甜香，湿润的春雷，楚楚的地
耳，于今既带来安慰，又泛起凄清，我们比任何时候都
更加爱生命。
最后说说我的一个发现吧。近来常在小区花径闲

逛，意外的是，山茶、二叶李、樱花、结香、迎春，并没有
比往年开得更多更旺，按我预想，无人打扰，草木蔓延，
春花该更繁盛才是的。往年赏花人多，处处“花见疯”，
没想到，花没有了人来赏，也无心怒放了。花也有“人来
疯”么？等着。

循着海明威的足迹
马以鑫

    天还只是蒙蒙亮，我
们就乘车离开酒店，前往
哈瓦那城东面的科希玛渔
港，这是海明威代表作《老
人与海》的诞生地。
海明威在哈瓦那生活

了二十多年，几乎是他一
生的三分之一，他曾经说
过：“我热爱这个国家，感
觉像在家里一
样。一个使人感
觉像家一样的地
方，除了出生地，
就是命运归宿的
地方。”海明威喜欢出海，
驾着小船，与海浪搏斗。科
希玛渔港，就是海明威经
常的停留处与出发地。在
这里，他结交渔民，并和他
们成了好朋友，他从一位
渔民那里听说了他在海上
的奇遇，于是，结合自己的
经历与想象，写下了为他
赢得极大声誉的《老人与
海》。主人公圣地亚哥在海
上整整八十四天没有任何
收获，在第八十五天，他终

于遇上了一条比自己小船
还大两英尺的大马林鱼。
经过拼死的搏斗，老渔民
精疲力竭，只是把鱼拴上
了自己的小船，而听由鱼
的摆动与漂浮。但是，无数
鲨鱼要吞噬大马林鱼，渔
民又与鲨鱼进行了残忍的
搏斗。鲨鱼被击退了，但

是，那条巨大无比的大马
林鱼却只剩下一个骨架。
老人还是把骨架带到了渔
港。这个故事太有深意，以
致海明威不希望读者再去
过多解释。但是，科希玛渔
港与《老人与海》已经深深
连接在一起。

渔港濒临加勒比海，
依稀朦胧中，我们看到有
不多几个人在捏着鱼竿钓
鱼。一座似乎莎士比亚笔
下的古城堡临海屹立，注

视着辽阔无垠的大海。
我来到已经有些陈旧

的凉亭中间，海明威半身
像正眺望着太阳升起的地
方。凉亭呈半圆形，一些天
蓝色的小圆柱环绕。我抬
头仰望着海明威，一圈络
腮胡子，但胡子似乎是刚
硬性格的体现而笔直，脸

上满是皱纹，好
像镶嵌着海风的
冲刷洗涤。海明
威的眼神执着坚
韧、无所畏惧，挺

直的鼻梁、紧抿的双唇，显
示出“硬汉”的豪迈性格。
太阳刚刚升起，在海明威
身上洒下一片金色。

在我边上不远的我们
领队、摄影师大胡子趁我
不注意，用相机拍摄了我
仰望海明威的照片，然后
走近给我看。我看了相机
上回放，由衷地谢了并说，
可以取名为“虔诚”。

接近中午的时候，我
们来到位于哈瓦那老街大
教堂广场边上的一条小
巷，这里就有一家因为海
明威而扬名的“五分钱酒
馆”。据说，海明威
当年经常光顾这
里，特别喜欢这家
酒馆，甚至流连忘
返。这里早已是人
山人海、水泄不通。其实，
酒馆面积不大，楼上楼下，
只是一家小酒馆的规模，
但是，如果不是预约，根本
没法进入。到这里，都会喝
上一杯据说还是海明威最
喜欢的叫“Mojito”的饮料。
我硬是从熙熙攘攘的人群
中穿过，要看看吧台里面
的工作人员是怎么操作。
只看见青色与绿色的两种

饮料混合，然后是一根玻
璃棒轻轻搅合，再加上不
多的朗姆酒、插上一片柠
檬。我来到桌前，端起酒
杯，用一种似乎庄重的神
态，轻轻抿了一口。顿时，
一股清凉、涩涩、略有酒意
的饮料沁人心脾。这家“五

分钱酒馆”最大的
特色就是几乎所
有的墙壁都被填
写、涂抹，以及大
大小小的照片、画

片贴满。据说，著名作家马
尔克斯、聂鲁达等等也曾
经光顾此地，还留下了他
们的手迹———当然，如果
没有熟悉的人带引，是怎
么也找不到的。
“五分钱酒馆”在当年

代表着平价、大众，现在怀
揣五分钱自然是没法进去
喝一杯了，但是，它的店招
已成为标志，让人怀恋。

第二天一早，我们又
驱车前往位于哈瓦那西北
部的海明威故居———维希
亚庄园。据说，海明威在哈
瓦那住了一段时间酒店后
来就买下了这座庄园。庄
园面积很大，给我印象最
深的是一艘海明威当年
出海经常使用的小船。我
默默注视着这艘二十多
米长的小船，因为有栏
杆，而不能接近。那深绿
色加上几个标记号，让人
联想到海明威当年犹如
战士驰骋在沙场的搏杀
与威猛，一个硬汉的形象
又一次在我面前浮现。当
地人对海明威也特别尊
重，据说在这里共收集了
两万多件海明威当年留
下的各种各样大大小小
物件。于是，我们似乎可以
触摸到海明威当年的生
活、写作、休息和其他⋯⋯

心与心更近了
裴季颖

    聚水成河，一
滴水，一颗钉，一
束光，虽然微弱，
但当它们汇聚、凝
结到一起时，力量

将是无穷的。最近，我参加了为期一周的接力社区“顶
岗”，上岗前，做了功课：我值守的点位是黄浦区外滩街
道永胜居委金陵东路 77-79号弄口，临近外滩和豫园
小商品市场，住户约 70多户，有老年人为主的原住户，
也有安保、个体户等为主的租户。弄堂内还有一个拉链
店的货品仓库，人员进出情况复杂，不容半点松懈。守
一道关，护一座城，有一份心，尽一份力。
特殊时期，虽然人与人之间都保持着最安全的物

理距离，但其实心与心之间的距离却因这场突降的考
验而更加靠近了。无论是和我一批顶岗的队友还是经
过此道“关卡”的居民，虽然都是第一天见面、此前并不
相识的陌生人，但在彼此还不多的交流中，我却能感受
到一种温暖与共情，他们一次次地道谢，一趟趟地主动
挽起衣袖，一个个地微笑点头⋯⋯都令人动容。虽然上
午持续下着雨，户外值守的体感寒冷潮湿，但心底却不
时涌动着一股股暖流。
我是幸运的，能获得这样一次下沉社区一线的机

会，实实在在地感受着老百姓的所需所想，在服务与
交流中思考着如何与人交流互动，如何帮人排忧解
难；如何把服务工作做得更实、更细；如何在“后防疫”
阶段，进一步构建志愿服务的常态化工作机制；如何
在疫情过后，深入推进社区志愿服务体系建设等社会
治理问题⋯⋯我想，这无疑是我人生中最宝贵也最生
动的一课了。
盼疫散春来，花盛开！愿山河无恙，人皆安！

盼春 （中国画） 丁 鼎

    世事如棋局
局新， 对弈方式
也发生着变化。


